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/ Какие 
поручения дал 
 Президент 
по итогам 
зарубежных 
визитов и о чем 
предупредил 
Правительство

Задачи поставлены, 
зоны ответственности 
определены

Большая зарубежная 
командировка Главы 
государства последние 
две недели была 
ключевой темой 
в информационном 
пространстве. Ближний 
Восток, Китай, Африка, 
участие во Всемирном 
климатическом 
саммите, десятки 
встреч и переговоров, 
огромное количество 
новых проектов 
и соглашений — 
и маршрут, и повестка 
зарубежных визитов 
белорусского 
лидера поражают 
масштабами. Вчера 
Александр  Лукашенко 
собрал совещание 
по итогам зарубежных 
визитов (причем 
не только своих, 
но и Премьер‑министра 
Романа Головченко) 
и поручил главе 
Правительства, 
вице‑премьерам, 
министру иностранных 
дел и другим 
должностным лицам 
оперативно 
подключиться 
к реализации 
достигнутых 
договоренностей.
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О дальней дуге 
и ближнем круге

 Президент указал на то, что эти‑
ми поездками, в сущности, показан тот 
вектор, который условно называют 
дальней дугой:

— Думаю, что и у людей, и у вас 
сегодня не должно возникать вопро‑
сов, что такое дальняя дуга. Учиты‑
вая командировку правительственной 
делегации через Узбекистан во Вьет‑
нам и мою командировку, мы нари‑
совали реально эту дальнюю дугу, по 
которой мы должны работать. Образ‑
но говоря, дальняя дуга.

Фактически география визи‑
тов растянулась от Тихого океана до 
Атлантического. Но при этом из сферы 
внимания не должны выпадать и близ‑
кие страны, подчеркнул Александр 
 Лукашенко:

— В круг близких наших сосе‑
дей и партнеров входят страны 
Содружества Независимых Госу‑
дарств. Россия, Китайская Народ‑
ная Республика — два государ‑
ства, с которыми мы имеем наи‑
более продвинутые отноше‑
ния, — это отдельная история. Вы 
знаете, что приняты и реализовы‑
ваются соответствующие реше‑
ния  Президента отдельно по этим 
государствам. Ну а дальняя дуга — 
вот она обозначена.

О продуктивном визите 
в Китай

За работу с КНР персональ‑
ную ответственность несет первый 
вице‑премьер Николай Снопков, кото‑
рый также присутствовал на недавних 
переговорах Александра Лукашенко в 
Пекине вместе с министром иностран‑
ных дел Сергеем Алейником:

— «Нет» — не было слышно такого 
слова (во время переговоров. — Прим.
ред.). Все вопросы, которые мы поста‑
вили перед Председателем КНР Си 
Цзиньпином, получили один ответ: 
«Да, мы готовы работать, углубляться, 
давайте вместе, давайте по‑дружески 
работать».  

Об отношениях с Индией
При этом  Президент указал на еще 

один перспективный вектор:
— Отдельный вопрос, никак не 

можем выйти на его принципиальное 
решение, — это работа с индийским 
государством. В свое время бывший 
министр иностранных дел начал зани‑
маться принципиально этим вопро‑
сом. Думаю, что нынешний министр 
иностранных дел внесет свои пред‑
ложения в ближайшее время. Не поз‑
же первого квартала будущего года. 
План работы с Индией. Именно план, 
как это мы делали в Африке с Эквато‑
риальной Гвинеей.  

Нам не нужны туристические 
поездки. Нам нужны решения 
конкретных вопросов.

О работе в Африке
Обобщая итоги визитов на Афри‑

канский континент,  Президент пояс‑
нил, что пригласил к разгово‑
ру вице‑премьеров (хоть они и не 
очень были погружены в процесс 
подготовки этих поездок) для того, 
чтобы они взяли на особый контроль 
результаты этих командировок.

Александр  Лукашенко обратил 
внимание на то, что с Экваториальной 
Гвинеей работа шла по‑новому:

— Все шло под моим жесточай‑
шим контролем. Там побывал министр 
иностранных дел, установил контакты 
с этим государством, затем специали‑
сты работали.  

И министры, накануне моего 
визита посетив эту страну, выра‑
ботали основные направления 
(их 15) нашей работы и 74 кон‑
кретных проекта, которые мы 
договорились осуществить вме‑
сте с нашими друзьями в Эквато‑
риальной Гвинее. И их надо реа‑
лизовать. Я просто категориче‑
ски на этом настаиваю и преду‑
преждаю.

Глава государства поручил 
помощнику  Президента Александру 
Косинцу взять на контроль в Админи‑
страции  Президента работу с Эквато‑
риальной Гвинеей и Кенией:

— Вы наверху, пометьте себе и кон‑
тролируйте, изучите все эти вопро‑
сы. Это в Администрации  Президента 
должно быть на контроле. Чтобы не 
было, как у нас иногда бывает, что мы 
проводим ревизии наших отноше‑
ний с теми или иными государствами, 
что‑то исключаем, что‑то добавляем. 
Мы договорились, и нам надо реали‑
зовывать эти проекты.

 Президент указал на принципи‑
альный момент:

— Я откровенно подчеркнул там 
(в Африке в ходе визитов. — Прим. 
ред.), что это не благотворитель‑
ная помощь. Мы не Китай, у которого 
огромное количество резервов, мы не 
Америка, которая печатает деньги, и 
даже не Россия.  

Мы должны договариваться за 
деньги, исключительно добросо‑
вестно работать. Там очень хоро‑
шие перспективы. Там надо все, 
что мы умеем делать.

Подводя итоги визита в Кению, 
Александр  Лукашенко обратился к 

спецпосланнику  Президента Викто‑
ру Шейману:

— Я вам уже говорил во вре‑
мя полета: возьмите и занимайтесь 
Африкой, как когда‑то вы начина‑
ли. Она должна быть под контро‑
лем у вас как специального послан‑
ника  Президента. По Кении вы знае‑
те вопросы, по которым нас попросил 
 Президент помочь им: три глобаль‑
ных, выгодных для нас вопроса. Ну 
и другие. Поэтому Африка и Кения 
отдельно — это ваш вопрос. Африкан‑
ский континент. Вы начинали там, вы 
за него отвечаете.

О сотрудничестве с ОАЭ
Что касается Объединенных 

Арабских Эмиратов, Александр 
 Лукашенко сказал:

— Эмираты работают с нами по 
отдельным вопросам. Нигде нет тор‑
можения. Договаривались, что, воз‑
можно (у них очень большой интерес), 
мы можем вместе работать в Афри‑
ке. Там для Эмиратов большой кусок 
работы, имея в виду их влияние в мире 
и те финансовые ресурсы, которые 
у них есть. Поэтому, если у них будет 
интерес по отдельным вопросам рабо‑
тать, мы готовы их подключать.

«Чтобы не было 
торможения»

Глава государства настроил всех 
участников совещания на эффектив‑
ную и оперативную работу по реа‑
лизации достигнутых в различных 
странах договоренностей. А для это‑
го нужна согласованность действий и 
системность.

— Все должно быть сконцентри‑
ровано в Министерстве иностран‑
ных дел, — конкретизировал Алек‑
сандр  Лукашенко. — Там все должно 
быть. Посмотрим, как новый министр 
иностранных дел справится с эти‑
ми вопросами. Это огромное количе‑
ство вопросов. Поэтому я и поручаю 
и Шейману, и Косинцу подключиться 
и так далее.  

Правительству и министрам при‑
дется реализовывать все дого‑
воренности. Я просто категори‑
чески вас предупреждаю о том, 
чтобы не было какого‑то тормо‑
жения.

Дмитрий КРЯТ.
Евгений КОНОНОВИЧ.

Этот визит был 
весьма продуктивным 
и полезным для нашей 
страны. Китай —  
это будущее всей 
планеты. И то, что 
у нас с ним хорошие 
отношения, —  
это наш плюс,  
наше достижение.

 ɴ КОММЕНТАРИИ
Сергей Бартош, министр сельского хозяйства и продовольствия Беларуси:

— Беларусь готова предложить комплекс‑
ные решения по созданию в Экватори‑
альной Гвинее современного сектора 
АПК. Страна гостеприимная. Они очень 
радостно и дружелюбно нас принимают.
Из первоочередных планов — привести в 
порядок те территории, где есть пригодные 
почвы, научить местных работников и спе‑
циалистов выращивать сельскохозяйствен‑
ные культуры. Речь о современной техноло‑
гии с внесением минеральных удобрений, 
комплексом по защите растений. Помимо 
этого, они хотят, чтобы мы оказали помощь 
в строительстве птицефабрики по выращи‑

ванию бройлеров на поголовье в 20 тысяч, а 
также птицефабрики для производства яиц. 
Хотят, чтобы эти птицефабрики кормились с 
построенного с нашей помощью комбикор‑
мового завода. Ну и, соответственно, под это 
все необходимо вырастить сельхозкультуры.
Есть намерения по строительству агро‑
городка. Обсуждается и создание центра 
для обучения местных специалистов. Для 
того чтобы здесь работать, необходима 
еще и поставка сельхозтехники. Весь пере‑
чень техники, которая необходима здесь, 
мы уже знаем. Остается только дальнейшее 
сотрудничество.

Сергей Мусиенко, директор Аналитического центра ECOOM:

— Африка начала осознавать свою субъектность, уже проявляет харак‑
тер и ведет свою игру. Может выбирать того достойного партнера, с 
которым ей выгоднее сотрудничать и к которому она испытывает дове‑
рие. Уникальная ситуация складывается сейчас, африканцы ждут от нас 
не кредитов и не объемов торговли, а технологий и компетенций. Наря‑
ду с аграрным сектором и поставками продовольствия ключевые вопро‑
сы — цифровые технологии, транспортная и энергетическая инфраструк‑
тура, строительство, водоснабжение, геологоразведка, горнодобыча, 
нефтегазопереработка, образовательные и культурные программы. Но 
все‑таки стратегические направления — медицина (включая производ‑
ство лекарств и вакцин), развитие сети медицинских учреждений, соз‑
дание эффективной санитарно‑эпидемиологической службы и, конечно, 
образование.

 ɴ КСТАТИ
Кения с 2024 года отменит 

визовый режим для всех посетите‑
лей страны. Об этом заявил Президент 

африканской страны Уильям Руто. По его 
словам, для реализации новой полити‑

ки правительство Кении разработало циф‑
ровую платформу, на которой желающие 
посетить страну будут иметь возможность 

зарегистрироваться для этого заранее.
Ранее глава Совета по туризму Кении 

Фрэнсис Гичаба заявлял, что страна стре‑
мится увеличить число туристов до 

5,5 млн к 2028 году. Это позволит уве‑
личить вклад туристического сек‑

тора в экономику Кении до 
6,6 млрд долларов в год.

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Никакого 
торможения — 
это главный 
тезис 
и требование 
 Президента»

О некоторых итогах совещания 
у Главы государства 
журналистам рассказала 
пресс‑секретарь  Президента 
Наталья Эйсмонт:

—  Президент собрал совещание, что‑
бы без малейшего промедления, бук‑
вально мгновенно Правительство, иные 
должностные лица приступили к реа‑
лизации тех договоренностей, кото‑
рые были достигнуты в ходе состояв‑
шихся важных зарубежных перегово‑
ров. Командировка была крайне насы‑
щенная и тяжелая. Никогда  Президент 
не улетал из страны так надолго. Интен‑
сивность встреч, переговоров, пере‑
летов все видели. От Тихого океана до 
Атлантики, как сказал Глава государ‑
ства.

В итоге траектория нашей работы на 
дальней дуге вырисовывается впол‑
не предметно, перспективы очень 
хорошие. 

Африка как раз одно из самых пер‑
спективных направлений.  Президент 
настраивает всех на интенсивную рабо‑
ту с высоким темпом и такой же продук‑
тивностью.

В сотрудничестве с Китаем, как отме‑
тил  Президент, проблем нет. Это наш 
стратегический партнер, с которым мы 
сотрудничали, сотрудничаем и будем 
сотрудничать.

Большой взаимный интерес и с Объ‑
единенными Арабскими Эмиратами.  
Не только в двустороннем формате, но 
и, как обозначил Глава государства, воз‑
можная совместная работа в Африке.

Обсудили и переговоры правитель‑
ственной делегации в Узбекистане и 
Вьетнаме. Подробно об итогах поездки 
доложил Премьер‑министр. Что касает‑
ся белорусско‑узбекских отношений —  
о конкретных планах и проектах. А вьет‑
намское направление мы, можно ска‑
зать, реанимируем. Обе стороны к это‑
му готовы.

Особый акцент на совещании 
 Президент сделал на том, что активно 
включиться в работу должны вице‑пре‑
мьеры. Не меньшей активности Глава 
государства требует и от послов и МИД 
в целом. 

Вообще же итоги подведены, 
задачи поставлены, зоны ответ‑
ственности распределены.  
Никакого торможения — это 
главный тезис и требование 
 Президента.

/

Продолжение темы на стр. 4—5.



СБ-тенденции  /  Четверг, 14 декабря 2023  /  www.sb.by 4АКТУАЛИИ

От мирового климатического 
саммита до хоккея: детали 
и тенденции исторического 
турне Александра   Лукашенко

У Первого такое впервые. Грандиозное политическое 
турне. Похожие международные командировки 
были. Но этот масштабный конвейер встреч в верхах 
эксперты и журналисты будут еще долго вспоминать. 
В международных отношениях задан новый тон, 
поставлен новый рекорд. Это не то что новая 
страница, это — новая глава в истории белорусской 
многополярности и международных отношений. У других 
президентов вряд ли было и будет столько встреч — 
как по количественному, так и по качественному 
наполнению за такое спрессованное время.

Горячий градус 
мировой повестки

Кто-то считал количество встреч 
на высшем уровне, кто-то страны, 
в которых наш   Президент провел 
переговоры, кто-то даже количество 
океанов, которые омывают госу-
дарства из графика международ-
ных встреч Александра   Лукашенко. 
А я думаю, достаточно сказать, что 
белорусский лидер за это время 
повстречался с представителями 
почти всех мировых цивилизаций: 
арабской, китайской и африканской. 
С начала последнего месяца года 
официальный Минск — в первых 
строчках мировых информационных 
агентств.

У мирового климата — потепле-
ние, у геополитического — похоло-
дание. И эти проблемы перед всем 
миром обнажил белорусский лидер.

Саммит в Дубае — это глас всего 
мира. Почти 150 лидеров госу-
дарств. Александр   Лукашенко 
на первой линии общего фото. 
Не надо быть специалистом, 
чтобы понимать значимость этих 
деталей и мировой политиче-
ской тенденции. Это не просто 
кадры для истории и мировых 
таблоидов. Это — зеркало меж-
дународных отношений.

Кстати, менеджеры республик, 
что находятся под внешним управ-
лением (некоторые наши соседи, те, 
что сплетни распространяют об изо-
лированности Минска), фотогра-
фировались у мест, куда обычно за 
президентами даже самые личные 
бодигарды не ходят.

Саммит в Дубае показал: наш 
Глава государства — один из самых 

Беларусь  
теперь  

не только  
наблюдатель,  
но и участник  

«становления на рельсы»  
нового равного и  

справедливого  
миропорядка.  
Планетарной  

многовек- 
торности.

В плюсе 
по всем 
векторам
/



Ворота Африки  
открыты для Беларуси

Не менее легендарные вокально-
инструментальные ансамбли встречали 
нашего   Президента в Африке.

Это особая степень уважения. Это 
особая историческая миссия. Вернуть 
веру в белого человека. Опыт сотруд-
ничества с Зимбабве показал — бело-
русы не неоколониалисты. Белору-
сы — партнеры и друзья.

У Александра   Лукашенко скромная 
роль интеграционного предтечи. Он сто-
ял у истоков создания союза Минска и 
Москвы. Сейчас новая сверхзадача — 
выстроить мосты с Глобальным Югом. Не 
вдаваясь в названия и географию, Афри-
ка уже сейчас большой рынок, почти как 
Китай, но без своих производителей. 
Африка — кладовая планеты, как Сибирь, 
но не такая освоенная. Мы — готовы: ехать 
в Африку на тракторах — это образно, а 
ведь там непаханое поле работы — это 
реально. И   Лукашенко выступает сеяте-
лем.

Экономика Экваториальной Гвинеи 
сильно зависит от нефтегазовой промыш-
ленности, на которую приходится более 
60 процентов ее ВВП. А вот четверть тер-
ритории Кении — это Восточно-Африкан-
ский нефтегазоносный бассейн. Местный 
бренд — кенийская арабика. Явно сотруд-
ничество будет не только с ароматом кофе. 
Море полезных ископаемых. Земля и кли-
мат позволяют собирать в Экваториаль-
ной Гвинее 3 — 4 урожая в год. А вот пере-
работка подводит.

Африка нуждается во многом: в тех-
нологиях, продуктах, обучении, в 
строителях и даже в велосипедах и 
мотоциклах. Понятно, на взаимовы-
годных условиях.   Президент открыл 
для Беларуси не только «ворота Вос-
точной Африки», но и экватор. По 
итогам визитов достигнуты догово-
ренности по 74 конкретным проектам.

Любые поездки, любые саммиты Глава 
государства использует не для фотогра-
фирования, а для налаживания двусто-
ронних контактов на высшем уровне. Так 
это звучит на языке дипломатии. Для экс-
портеров — это новые рынки сбыта, для 
бюджета — новые поступления.

В президентском пуле бытует своя 
байка от «старослужащих»: сейчас — это 
«паркет», а, мол, раньше   Президент — 
о-го-го, по неделям колесил по полям и 

заводам. Понятно, Беларусь надо было 
«ставить на рельсы». Сегодня актуаль-
ны другие вопросы. Теперь у белорус-

ского лидера по неделям мировые турне. 
Это, к слову, о работоспособности перво-
го лица страны.

И еще. Беларусь теперь не только 
наблюдатель, но и участник «станов-
ления на рельсы» нового равного и 
справедливого миропорядка. Плане-
тарной многовекторности.
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В Китае уважают   Лукашенко!
Еще не успели высохнуть кра-

ски на фото со встреч наше-
го   Президента с коллегами — 
как мировые новости пришли из 
Пекина.

Пока Беларусь спала —  
Александр   Лукашенко  
с Си Цзиньпином подводи-
ли итоги уходящего года. 
120 встреч разного уровня, 
растет товаро-оборот. Второй, 
после России, торговый пар-
тнер для Минска.

Экономика — это то, на что всег-
да ориентирует наш   Президент. 
Исторический товарооборот —  
почти 6 млрд долларов в 2022  
году, рост экспорта, совмест-
ные проекты — быть с Поднебес-
ной сегодня хотят все, но не всем 
открыты двери. Все зависит от 
политики и… личных отношений. 
Поэтому после климатического 
саммита встреча со всепогодным 
партнером. Вместо запланирован-
ного часа лидеры общались поч-
ти на три часа дольше. Был обед 
с драниками и пекинской уткой. 
Но самое интересное — это меню 
нового миропорядка. Похоже, 
американский фастфуд для global 
politics уходит в прошлое. Рецепты 
есть повкуснее и разнообразнее.

Первое. Китай и Беларусь явля-
ются важными силами, участвую-
щими в преобразовании и стро-
ительстве системы глобально-
го управления. Второе. КНР твер-
до поддерживает путь развития 
Беларуси, соответствующий ее на-
циональной специфике, и высту-
пает против вмешательства внеш-

них сил в политику страны. Эти 
цитаты Си Цзиньпина приводили 
все китайские СМИ. Редко какой 
встрече с лидерами иностранных 
государств наши китайские колле-
ги уделяют такое внимание…

Китайская цивилизация — 
цивилизация церемоний. Там все 
символично.

Наши коллеги даже сравни-
ли, как Си встречал западных 
менеджеров: Шольцу руку 
не пожал, с Урсулой фон дер 
Ляйен вообще не встретил-
ся, а наполеоновские планы 
Макрона обсудить глобаль-
ные проблемы просто разбил, 
сократив общение до миниму-
ма. Не сравнить со встречей 
нашего   Президента. В марте — 
помпезно. Это был государ-
ственный визит. Сейчас — теп-
ло и по-семейному.

Все эти детали характеризуют 
тенденции. О том, кого мировые 
лидеры считают политическим 
лицом Европы, а кого… Макро-
ном или Шольцем. Вряд ли так 
еще с кем общается глава Китая. 
Он прежде всего поинтересовал-
ся у Александра   Лукашенко: «Как 
спалось?» Ответ: «Хорошо». Не 
спали той ночью студенты Пекин-
ского университета — готови-
лись к хоккейному матчу с коман-
дой белорусского лидера. Неуже-
ли и в Китае тоже уважают хок-
кей? В Китае уважают   Лукашенко! 
И знают белорусскую культуру: 
на олимпийской арене прозвуча-
ла легендарная композиция «Касiў 
Ясь канюшыну».

рукопожатных лидеров в мире. Такое 
ощущение, что президенты с разных 
континентов хотели лично убедиться: 
рукопожатие Александра   Лукашенко 
одно из самых крепких в мире. Не толь-
ко рукопожатие, но и характер, и пози-
ция.

Дубайская речь   Лукашенко просто 
сбросила пелену ослепленности запад-
ной непогрешимостью. А еще обнажи-
ла условную зону комфорта в между-
народных отношениях. Пока к бере-
гам не приплыли авианосцы, пока нет 
в небе истребителей F-16 — можно 
отсидеться. Не получится. Два десят-
ка стран нещадно эксплуатируют Зем-
лю, а за глобальное потепление отве-
чает все человечество.   Президент ска-
зал и где деньги найти. Прекратить вой-
ны ради наживы. Весь мир теперь узнал 
смысл белорусского словосочетания 
«па завуголлi».

Может, переводчикам было слож-
но, но не политикам. Одобритель-
но кивали обличительной речи 
  Лукашенко. Имеет право. Белорус-
скими болотами Европа «дышит». 
Беларусь — это легкие континен-
та: 10 процентов нашей территории 
с особым охраняемым статусом, да 
реликтовые леса мы не вырубаем 
ради политического волюнтаризма.

Детали и тенденции. Александра 
  Лукашенко после саммита отдельно 
принимали в личной резиденции Пре-
зидента ОАЭ, а наследного принца Сау-
довской Аравии в те же дни так и не 
дождались в Великобритании. Вместо 
визита в Лондон он встретился с бело-
русским   Президентом. Это не толь-
ко гордость, это и новые перспектив-
ные проекты. Большие капиталы «при-
чалят» не только к «Северному берегу» 
Беларуси.

Евгений ПУСТОВОЙ,  
политический обозреватель.



Во время новогодне-
го марафона прой-
дет благотворитель-
ный сбор средств. Их 
потом направят на 
лечение детей 
с  нейробла-
стомой.
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У добра и милосердия нет пределов и шаблонов. 
Только так, пожалуй, можно объяснить то, что 
благотворительный марафон, который проводится 
в Беларуси к новогодне‑рождественским 
праздникам уже более четверти века, продолжает 
прирастать интересными инициативами, обретает 
новые форматы и неуклонно масштабируется. 
Год назад поздравительных адресов стало 
резко больше: по инициативе  Президента к уже 
всем известной акции для юных «Наши дети» 
присоединилась новая, для пожилых, — «От всей 
души», продлив время чудес и увеличив число 
исполненных желаний.

Взрослые в роли волшебников

По словам заместителя Премьер‑министра Игоря 
Петришенко, к участию в них привлекут несколько тысяч 
взрослых и детей.

Суть доброго новогоднего марафона в том, что руково‑
дители республиканских органов госуправления, местных 
исполкомов, крупных предприятий и организаций, обще‑
ственных объединений на время оставляют свои рабочие 
дела, чтобы стать добрыми волшебниками, исполнив меч‑
ты тех, кто по каким‑то причинам в эти праздничные дни 
обделен вниманием или возможностями. В первую оче‑
редь поздравления направляют детям, лишенным роди‑
тельской заботы, оказавшимся в сложной жизненной ситу‑
ации, у которых есть проблемы со здоровьем. Правда, если 
в первые годы истории благотворительного марафона 
это в основном были воспитанники домов‑интернатов, то 
сегодня — учащиеся школ, воспитанники социальных при‑
ютов, детских садов и медицинских центров. Почему так? 
Число интернатных учреждений в Беларуси уменьшилось в 
разы. Сирот преимущественно устраивают в замещающие 
семьи. И, разумеется, благотворители направляются туда.

Таким образом высокие чины демонстрируют не на сло‑
вах, а на деле, что они по‑настоящему близки к юным граж‑
данам своей страны, знают их ожидания и чаяния. Вместе с 
ребятами руководители водят хороводы, участвуют в весе‑
лых играх, тепло и искренне общаются. И как признаются 
сами благотворители, получают обратную связь. Никто так, 
как дети с их искренностью и позитивом, не может заря‑
дить эмоциями и поднять настроение.  

А помимо подарков, спонсоры помогают решить 
насущные проблемы конкретных семей или учрежде‑
ний: дарят бытовую и компьютерную технику, трена‑
жеры и приборы для обучения, спорта и развития. В 
общем — все, что сделает детство полноценным.

Многоуровневость — вторая важная особенность 
акции «Наши дети». Примеру глав республиканских орга‑
нов госуправления, предприятий и организаций следуют 
руководители в регионах, райцентрах и малых населен‑
ных пунктах. Зачастую одно и то же детское учреждение (а 
порой одних и тех же ребят) посещает не один, а несколько 
волшебников. А внимания и подарков, согласитесь, никог‑
да много не бывает.

Ну и третья изюминка благотворительной акции «Наши 
дети» в том, что, помимо визитов взрослых к детям, в стра‑
не проходят яркие незабываемые мероприятия на самом 
высоком уровне: благотворительный новогодний празд‑
ник во Дворце Республики и Республиканский новогодний 
бал с участием Главы государства. Участники — учащиеся 
кадетских училищ и специализированных лицеев, победи‑
тели олимпиад, творческих конкурсов и спортивных состя‑
заний, ребята, отличившиеся успехами в общественной 
работе, дети‑сироты и оставшиеся без попечения родите‑
лей, дети‑инвалиды, из многодетных и малообеспеченных 
семей, а также из семей беженцев.

Добру все 
возрасты 
покорны

Республиканская благотворительная 
акция «Наши дети» стартует 15 дека‑
бря в Беловежской пуще и продлит‑
ся ровно месяц. Акция для пожилых 
«От всей души» пройдет  
с 3 по 15 января.  

Завтра  
стартуют  

мероприятия 
республиканских 

благотворительных 
акций «Наши дети» 
и «От всей души» 
под патронатом 

 Президента

В этом году старт респу‑
бликанской акции «Наши 
дети» пройдет необычно. 
Торжественное открытие 
начнется в 11:00 15 дека‑
бря на Брестчине, в Беловежской 
пуще. Туда, в резиденцию белорус‑
ского Деда Мороза, приедут ребята 
из всех уголков страны, а также выс‑
шие должностные лица. А в регионах 
будет организована онлайн‑транс‑
ляция — прямое включение можно 
будет увидеть на площадях област‑
ных центров и в крупных центрах 
детского творчества. Такой формат 
используется впервые за историю 
благотворительного марафона.

На протяжении меся-
ца состоятся много-
численные меропри-
ятия, в которых будут 
задействованы выс-
шие должностные 
лица, руководите-
ли республиканских 
органов госуправле-
ния, государствен-
ных организаций, 
подчиненных Пра-
вительству, кон-
цернов, бан-
ков, крупных 
предприятий и 
общественных 
объединений.

Более чем 130 учреждений, 
где находятся ребята из 
социально уязвимых кате-
горий, примут у себя гостей.



Детские общественные организации всегда гото-
вы делать добро пожилым, утверждает предсе-
датель БРПО и секретарь БРСМ Александра Гон-
чарова. 3 тысячи юных добровольцев уже выпол-
няют заявки, которые поступают по горячей 
линии. Только за ноябрь — декабрь приняли око-
ло 700 обращений от пожилых. Они касались 
колки и складирования дров, очистки сне-
га, наведения порядка и доставки про-
дуктов. Эту работу продолжат как у оди-
ноких пожилых на дому, так и в отноше-

нии тех, кто проживает в учреждени-
ях — социальных и здравоохранения. 

Реализуется одна из новых ини-
циатив — ретрокинозал: старшее 

и юное поколения просматрива-
ют старые фильмы и вместе их обсуж-
дают.

 ɴ КОММЕНТАРИИ
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Наше вам почтение
Акция для пожилых «От всей души» — это не просто 

дополнительные адреса благотворительности, куда при‑
зывают заглянуть под Новый год и Рождество руководите‑
лей местных органов власти, госорганов и депутатов. Фор‑
мат проведения этой не менее важной части праздничного 
марафона — максимально открытый. То есть присоединиться 
к хорошим делам может любой желающий. Главная цель ини‑
циативы — вовлечь в процесс оказания помощи и поддерж‑
ки старикам молодежь, укрепляя связи между поколениями. 
Благо акция проходит во время зимних каникул. Не случайно, 
помимо Минтруда и соцзащиты и Минобразования, в числе 
организаторов — Белорусский республиканский союз моло‑
дежи и Белорусская республиканская пионерская организа‑
ция. Представители подрастающего поколения приобщают‑
ся к миссии Деда Мороза, чтобы подарить старикам радост‑
ные мгновения.

К кому в первую очередь?  

Формы поздравительных мероприятий для пожилых тоже 
самые разнообразные. Например, в больницах сестринско‑
го ухода и учреждениях социального обслуживания старшее 
и молодое поколения встречаются за чашкой чая. Проводят‑
ся круглые столы, совместные концерты и театрализованные 
представления.

Первый опыт — состоявшийся в январе 2023 года мара‑
фон добра для старшего поколения, — по оценке Мини‑
стерства труда и соцзащиты, положительный: акция вызва‑
ла неподдельный интерес у жителей Беларуси. Внимани‑
ем были охвачены почти 150 тысяч пожилых людей. Активно 
подключились члены Молодежного парламента при Нацио‑
нальном собрании, профсоюзы, учреждения культуры, обще‑
ственные объединения и предприятия страны. Поздравле‑
ниями и подарками не ограничивались. Волонтеры участво‑
вали в заготовке дров, доставке продуктов, очистке снега во 
дворах. Такую помощь делом получили почти 50 тысяч оди‑
ноких и одиноко проживающих пожилых граждан. За время 
акции «От всей души» около полумиллиона рублей направ‑
лено на укрепление материально‑технической базы учреж‑

дений соцобслуживания, больниц сестринского ухода и 
хосписов, приобретение медоборудования, спортин‑

вентаря, бытовой и компьютерной техники, а также на 
подарки одиноким. Акцию «От всей души» окрести‑
ли народной, и она по праву стала достойным про‑
должением традиций благотворительной инициативы 

«Наши дети».

Особенно остро испытывают потребность в 
общении и заботе в новогодние праздники 
одинокие пожилые граждане. Их в стране 
120 тысяч. Около 19 тысяч пожилых и инва-
лидов проживают в стационарных учреж-
дениях социального обслуживания. Почти 100 тыся-
чам оказывают социальные услуги в домашних усло-
виях и 18 тысячам — в отделениях дневного пребы-
вания в ТЦСОН. Особое внимание акции «От всей 
души» — долгожителям, которые во время марафона 
отметят свой юбилей.

 Президент Беларуси Александр  Лукашенко:
— Еще одна традиция, которая зародилась в нашей 
суверенной, независимой Беларуси, называется «Наши 

дети». В эти праздничные дни все взрослые, предприниматели, 
руководители предприятий, депутаты, госслужащие идут 
к детям — в детские дома, интернаты, школы, просто в дома 

семейного типа — и радуют наших детишек и всех, кто там 
живет, новогодними подарками… Ее (акцию «Наши дети». — 

Прим. ред.) надо продолжить до старого Нового года, но уже 
мы должны пойти вместе с вами к нашим старикам, 

которые сегодня одиноки. Хотелось бы, чтобы мы пришли 
к нашим старикам и подарили им подарки, поздравив с Новым 

годом и Рождеством Христовым.
Во время благотворительного праздника в рамках акции  

«Наши дети», 29 декабря 2022 года.

Виктор Довнар, начальник глав-
ного управления воспитательной 
работы и молодежной политики 
Министерства образования:
— Не только дети социально уязви‑
мых категорий получат внимание 
и подарки. Поздравлениями пла‑
нируется охватить более миллиона 
детей. В каждой области, районе и 
в каждом учреждении образования 
страны пройдут новогодние празд‑
ники, елки, утренники, концер‑
ты, фестивали. Цель акции «Наши 
дети» — дойти до каждого ребенка.

Екатерина Коледа, начальник главного управления социально-
го обслуживания и социальной помощи Министерства труда и 
социальной защиты:
— В нашей стране все лучшее — детям, но мы не должны забывать 
и о наших пожилых. И если во время акции «Наши дети» ребята 
выступают объектами поздравлений, то в акции «От всей души» 
они сами проявляют внимание — к старшему поколению. Перед 
тем как поздравлять пожилых, мы запустили эстафету «Новогод‑
нее настроение». Тем, кто проживает в учреждениях социально‑
го обслуживания и частных домах одиноких граждан, мы гото‑
вы предложить свою помощь. При содействии местной власти и 
общественных организаций можем расчистить дорожки во дво‑
ре, доставить и установить елку, нарядить ее, принести продукты 
к праздничному столу и даже нарезать салаты. А 3 января в Мин‑
ске и областях состоятся крупные торжества. В столице, напри‑
мер, площадкой встречи станет Большой театр оперы и балета.

На «Главную елку страны» 
с участием  Президента 
приглашены 2,5 тыся-
чи детей, а на Республи-
канский новогодний бал 
во Дворце Независимо-
сти — 350 юных граждан.

Елена КОЗЛОВСКАЯ. /
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Лидеры стран Евросоюза 
собираются на саммит 
14 — 15 декабря. Думается, 
что они охвачены весьма 
противоречивыми чувствами. 
С одной стороны, еврооптимисты 
получили долгожданный 
подарок: в Польше к присяге 
приведено либеральное 
правительство Дональда Туска. 
С другой — им предстоит 
принять сложное решение: 
определиться с перспективами 
евроинтеграции Молдовы, 
Грузии и Украины. И это при том, 
что судьба самого Европейского 
союза весьма туманна.

Чтобы позлить Москву
Чиновники из ЕС пытаются бодрить‑

ся. Весь текущий год делались заявления, 
из которых следовало, что три восточ‑
ноевропейские страны стоят на твердом 
пути в Евросоюз. Достаточно посмотреть 
новостные ленты или заголовки СМИ: 
вот‑вот, не сегодня‑завтра, даны крепкие 
гарантии, процесс необратим…

И каждый раз они сопровождались 
непременными уколами в адрес Рос‑
сии. Дескать, евроинтеграция Укра‑
ины, Молдовы и Грузии нанесет 
смертельный удар по геополитиче‑
ским планам Кремля, бросит лич‑
ный вызов Владимиру Путину… Вооб‑
ще, возникает ощущение, что вся эта 
затея сорганизована исключительно 
для того, чтобы позлить Москву.

Вот и 11 декабря Жозеп Боррель, вер‑
ховный представитель ЕС по иностран‑
ным делам и политике безопасности, 
опять сослался на «новые атаки России». 
А потому вердикт был однозначен: «По 
Украине мы представим продвинутые 
гарантии безопасности, которые позднее 
на этой неделе будут вынесены на саммит 
ЕС. Министры также обсудят, как действо‑
вать по предложению расширить нашу 
поддержку».

Всячески обнадеживают не толь‑
ко Киев, но и Кишинев с Тбилиси. При‑
чем делают это так усердно, что тамошние 
политики в своих прозападных действи‑
ях становятся все увереннее, не чувствуя 
границ дозволенного. Так, Майя Санду, 
президент Молдовы, пригрозила муни‑
ципалитетам, которые на недавних мест‑
ных выборах не поддержали кандидатов 
от ее партии, лишением дотаций из цен‑
тра, выделяемых в рамках помощи со сто‑
роны ЕС.

Далекие мечты
Вот только одна незадача. После 
каждой такой бравурной и опти‑
мистичной тирады следует множе‑
ство «если» и «но». В совокупности 
они означают отдаленность реали‑
зации евромечтаний, будь то киев‑
ский режим или же его побратимы из 
Кишинева и Тбилиси.

На их пути встала Венгрия во главе с 
премьер‑министром Виктором Орбаном. 
Он заявил, что членство Украины в ЕС не 
в интересах венгерских граждан. Потому 
настаивает, чтобы данный вопрос сняли с 
повестки дня саммита. Орбан противит‑
ся также принятию нового пакета санк‑
ций в отношении России. Венгрия не под‑
держивает и пересмотр среднесрочного 
бюджета ЕС, при котором киевский режим 
должен получить 50 млрд евро с 2024 по 
2027 год.

А недавно в прессу просочилась 
информация со ссылкой на неназванный 
источник в МИД России, что в Москве рас‑
сматривают возможность переговоров с 
представителями Зеленского на венгер‑
ской территории. О готовности оказать 
посреднические услуги для разрешения 
вооруженного конфликта заявил недавно 
Петер Сийярто, министр иностранных дел 
в кабинете Орбана.

А вот здесь уже начинаются проти‑
воречия с политикой США. Там после 
неудачи контрнаступления ВСУ сде‑
лали ставку на европеизацию укра‑
инского кризиса. 

Это означает, что именно страны 
ЕС должны взять на себя практиче‑
ски всю финансовую помощь и воен‑
но‑техническую поддержку, оказыва‑
емые режиму Зеленского.

Это предполагает не только назван‑
ную выше субсидию, но еще 20 млрд 
евро на поставки оружия. Казалось бы, 
подобная постановка вопроса явно 
не в интересах ЕС, который просто не 
вытягивает весь груз проблем, связан‑
ных с боевыми действиями на украин‑
ском фронте. Тот же Боррель и глава 
Евросовета Шарль Мишель признали, 
что ЕС не сможет выполнить свое обе‑
щание поставить Украине 1 млн артил‑
лерийских снарядов и ракет с марта 
2023 года по конец февраля 2024‑го, 
поскольку производство боеприпасов в 
странах ЕС пока не достигло ожидаемо‑
го уровня. Однако высшие евробюро‑
краты и многие политики стран ЕС гото‑
вы послушно идти на поводу у амери‑
канцев. Почему?

Есть ли выход  
из ситуации?

Кроме зависимости от США, менталь‑
ной, военной и политической, о которой 
уже не раз писалось и говорилось, есть 
еще один важный фактор.

Весь этот коллективный Боррель 
попросту не знает, как выкарабки‑
ваться из сложившейся ситуации. Вся 
стратегия по украинскому вопросу 
завела ЕС в тупик. Ожидаемые цели, 
главная из которых — разгром Рос‑
сии, не достигнуты. Вроде время идти 
на переговоры, искать мирное урегу‑
лирование. В западных столицах не 
готовы к такому повороту.

Это означало бы пойти на существен‑
ные уступки Владимиру Путину, при‑
знать его успех и ошибочность собствен‑
ных действий. А потому ставка делается 
на дальнейшую эскалацию. Фактически 
мы имеем дело с полнейшей авантюрой, 
где расчет сводится к случайным факто‑
рам. Вдруг на каком‑то этапе противосто‑
яния Россия даст слабину или же приплы‑
вет еще какой‑нибудь «черный лебедь». 
И тогда, рассуждают в европейских сто‑
лицах, удастся добиться если не победы, 
так хотя бы замораживания конфликта на 
выгодных для Запада условиях.

Избиратели в странах ЕС дают ясно 
понять, что они не поддерживают 
дальнейшую военную эскалацию. 
Выборы в Словакии и Нидерландах 
показали, что граждане отказыва‑
ют в доверии партиям и политикам, 
которые выступают с воинственными 
заявлениями.

Об этом свидетельствует и рост попу‑
лярности партии «Альтернатива для Гер‑
мании». Да и те же выборы в Польше ста‑
ли не столько триумфом Туска и его пар‑
тнеров по коалиции, сколько провалом 
клики Качиньского — Дуды — Моравец‑
кого. Поляки выступили против их шови‑
нистической политики. В польском обще‑
стве царят русофобские настроения, 
многие даже готовы назло Москве под‑
держивать идеологических наследников 
Бандеры. А вот заполучить на восточных 
границах полноценный фронт — тут уж 
извините!

Граждане давно устали
По всему Евросоюзу люди дают 
понять политикам, что им осточер‑
тела длящаяся уже так долго борь‑
ба с пресловутой «русской угрозой». 
Надоела им и демонизация Белару‑
си, вся эта риторика про «послед‑
нюю диктатуру Европы». Европей‑
цы настаивают своими голосами на 
выборах на решении актуальных 
проблем.

До сих пор не работает единая евро‑
пейская миграционная политика. По Сре‑
диземному морю в ЕС ежедневно прибы‑
вают до пяти тысяч мигрантов. Неразум‑
ная и провокационная политика Польши, 
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Литвы и Латвии в отношении Белару‑
си привела к тому, что проблема бежен‑
цев из Азии и Африки усилилась еще на 
новом направлении.

Остро стоит вопрос обеспечения 
рабочими местами, особенно молодо‑
го поколения европейцев. Если в целом 
по ЕС безработицу удается сдерживать, 
то в отдельных регионах и странах, осо‑
бенно на юге, она стабильно болезнен‑
на. Инфляцию и перебои с энергоснаб‑
жением все тяжелее объяснять «козня‑
ми Путина». Никаких действенных рецеп‑
тов европейские политики и бюрократы 
предложить не могут. Вот и цепляются за 
прежнюю воинственную риторику, про‑
должают снабжать, пусть и не в прежних 
объемах, киевский режим.

Таким образом они, среди проче‑
го, надеются сохранить хотя бы часть 
своего электората. А затем путем 
закулисных договоренностей про‑
должить оставаться на политической 
вершине. И подобное положение дел 
вполне устраивает американцев.

Растерянные 
и беспомощные

Однако старые политические 
инструменты перестают работать. 
Нынешний ЕС далек от того идеала 

европейского проекта, каким он пред‑
стал после завершения Второй миро‑
вой войны.

Тогда ведущие западные мыслите‑
ли и авторитетные государственные дея‑
тели предложили модель объединенной 
Европы как программу решения множе‑
ства актуальных проблем. Она предпо‑
лагала предотвращение войны, свобод‑
ное передвижение, открытость рынков. 
Конец холодной войны породил в Запад‑
ной Европе эйфорию, то самое ощущение 
«конца истории», описанное Фрэнсисом 
Фукуямой.

Надежды сме‑
нились разо‑
чаровани‑
ем. А евро‑
оптимизм — 
евроскеп‑
тицизмом. 
Граждане 
некогда неза‑
висимых госу‑
дарств гото‑
вы были отдать часть суверенитета в 
обмен на гарантии процветающего 
настоящего и будущего.

За этой же мечтой погнались и мно‑
гие жители Восточной Европы. На прак‑
тике же оказалось, что процветание стоит 

чересчур дорого, а суверенитета при‑
шлось отдать слишком много. На верши‑
не властной пирамиды в ЕС восседают не 
избранные народом политики, а трансна‑
циональная бюрократия, которой мани‑
пулируют Соединенные Штаты. Раньше 
предполагалось, что НАТО станет допол‑
нительным фактором обеспечения евро‑
пейской безопасности. В реальности 
Евросоюз превратился в политический и 
экономический придаток НАТО.

Растерявшиеся в беспомощности 
европейские политики не могут пред‑
ложить своим избирателям убедитель‑
ной программы выхода из этой ситуации. 
Много лет они пропагандировали рас‑
ширение ЕС как исполнение некоей мес‑
сианской роли. В итоге выяснилось, что 
территориальная экспансия вызывает 
новые проблемы. Уже определилось чет‑
кое разделение на Старую и Новую Евро‑
пу. И каждая из них далеко не монолитна. 
Сравните хотя бы Польшу и Прибалтику с 
Венгрией и Словакией.

Впору к Евросоюзу обратить зна‑
менитый гоголевский вопрос, 

некогда адресованный пти‑
це‑тройке России: куда 
мчишься ты? Но и на этот 
раз мы не услышим ответа. 
И предстоящий саммит ЕС 
вполне предсказуемо не 
разрешит никаких проти‑
воречий, а лишь усугубит 
застарелые проблемы.

Закат ли это Евро‑
пы? Кто знает. Да и явля‑
ется ли Европой в под‑
линном цивилизацион‑
ном смысле нынешний 
Евросоюз. Сомнений 
здесь слишком много. 
А подобное сочетание 
неблагоприятных фак‑
торов — явный признак 
кризиса. Это можно 
констатировать вполне 
определенно.

Вадим ГИГИН, 
кандидат 

исторических наук.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Почему‑то в Евросоюзе 
считают, что мы, Беларусь, 
являемся противниками 
Европейского союза… 
Несмотря на нынешнюю 
турбулентность 
в ЕС и санкции, которые 
Евросоюз вводит против 
нас, вы должны знать, 
что  Президент Беларуси 
является ярым сторонником 
сохранения Европейского 
союза. Не потому, что 
я очень люблю Европейский 
союз, а потому что 
ЕС вместе с США, Китаем, 
Россией, в какой‑то степени 
Индией являются сильными 
опорами существования 
нашей планеты. Если эту 
опору вырвать из‑под этой 
системы, будет очень плохо 
для всех. Мы очень хотим, 
чтобы Европейский союз 
был мощным, крепким, 
суверенным и независимым 
объединением. Мы на это 
нацелены.

В ходе встречи с министром 
иностранных дел и внешней 

торговли Венгрии Петером Сийярто, 
26 октября 2023 года.

Усталый 
и потрепанный 
союз Растерявшиеся в беспомощности 

европейские политики не могут 
предложить избирателям убедительной 
программы выхода из внутреннего 
кризиса. А потому занимаются чем 
угодно, только не своими проблемами

/

/



Что касается электорального периода, то шанс 
раскачать и дестабилизировать ситуацию 
с выборами в 2024 году западными спецслужбами 
оценивается, по их данным, как невысокий. 
Грядущий единый день голосования им видится как 
обкатка политтехнологий для давления на страну. 
Они планируют ударить по нам в 2025‑м, когда 
Беларусь будет готовиться к президентским 
выборам.

О терактах, перевернутом 
сознании и ценностях

Иван Тертель также прокомментировал недав‑
ний теракт на Байкало‑Амурской магистрали в 
Бурятии. Напомним, там гражданин Беларуси 
подорвал два поезда, чтобы парализовать движе‑
ние на железной дороге, где перевозились воен‑
ные грузы.

— Я подтверждаю этот факт. Речь идет о 
нашем гражданине, жителе Витебского регио‑
на, бывшем работнике «Нафтана», который был 
уволен в декабре 2020‑го за причастность к 
экстремистской деятельности. Мотивы прежде 
всего корыстные. Ему выплатили определен‑
ные суммы, еще большие были обещаны. Кро‑
ме того, мотивом стало перевернутое созна‑
ние и перевернутые представления и ценно‑
сти, — сказал Иван Тертель.

По его словам, вербовка белоруса, как 
и некоторых других наших сограждан, осу‑
ществлялась украинскими спецслужбами 
дистанционным путем.

Сейчас в отношении террориста идет 
следствие. КГБ тоже принимает участие и 
разбирается в ситуации с учетом того, что 
это наш гражданин.

— Отдельные моменты, чтобы не 
навредить следствию, раскрыть не могу. 
Но хотел бы наших граждан предупре‑
дить, что это серьезное преступление. По 
российскому законодательству наказа‑
ние вплоть до пожизненного. А в нашем 
случае речь идет о смертной казни. Это 
особо тяжкие преступления, и ни одно 
из них не остается нераскрытым. Я при‑
зываю наших граждан быть бдитель‑
ными и не втягиваться в игры ино‑
странных спецслужб. Та же террори‑
стическая организация BYPOL полно‑
стью финансируется СБУ. Мы знаем 
сотрудников, которые там инструкти‑
руют и работают, — отметил предсе‑
датель КГБ.

Но террористическая угро‑
за остается и в отношении нашей 
страны. Председатель Комитета 
госбезопасности рассказал, что на 
данный момент в Польше семь так 
называемых хоругвей готовятся к 
терактам и захвату объектов на 
белорусской территории.

— Наиболее агрессивная 
хоругвь тренируется в Белосто‑
ке на улице кардинала Вышин‑
ского, 6а. Ей руководит наш 
гражданин по фамилии Асаду‑
лаев. Он 1991 года рождения, 
 когда‑то обучался в Военной 
академии, но убежал из Бела‑
руси за границу. Прячется под 
псевдонимом Шляхтич, — ска‑
зал Иван Тертель.

Председатель Комитета 
госбезопасности подчерк‑
нул, что КГБ известны име‑
на сотрудников польских 
спецслужб, которые кури‑
руют деятельность этих 
хоругвей. Он предупре‑
дил польских, украинских 
и прибалтийских коллег, 
что это оружие, не подда‑
ющееся контролю, может 
быть повернуто против 
кураторов.

— Это было неодно‑
кратно. Мы знаем ситу‑
ацию с ИГИЛ и историю 
взаимоотношений с 
американскими спец‑
службами. И наши 
иностранные кол‑
леги могут добить‑
ся таких же отрица‑
тельных результатов 
для себя , — сказал 
глава КГБ.

Дарья ГОТОВКО.

Сегодня 
в Минске 
начнет работу 
XIX Совещание 
руководителей 
органов 
безопасности 
и разведывательных 
служб государств — 
участников СНГ. 
Председатель Комитета 
государственной 
безопасности Иван 
Тертель в беседе 
с корреспондентами 
подчеркнул, что такая 
важная встреча проходит 
под патронатом   Президента. 
Накануне мероприятия глава 
белорусской спецслужбы 
встретился с журналистами 
и рассказал о ситуации внутри 
и за пределами страны, провале 
планов коллективного Запада, 
терроризме и о многом другом. 
Подробности — в нашем материале.

О совместной работе спецслужб
Иван Тертель обратил внимание на то, что 

Беларусь и лично Глава государства всегда 
выступали за интеграцию, взаимодействие на 
постсоветском пространстве по всем вопросам: 
экономика, политика, социальная сфера. И работа 
спецслужб — важнейший компонент интеграци‑
онных процессов на постсоветском пространстве.

— Такие площадки, как Совещание руководи‑
телей органов безопасности и разведывательных 
служб государств — участников СНГ, позволя‑
ют обсудить вопросы, связанные с совместными 
действиями и обменом опытом. Она очень часто 
используется для обсуждения острых проблем, 
на которых не могут сосредоточиться внешнепо‑
литические ведомства. Тихая и спокойная работа 
на этих встречах позволяет найти и реализовать 
соответствующие решения в целях обеспечения 
безопасности наших государств, — сказал Иван 
Станиславович.

Вместе с этим он отметил, что сейчас ситуа‑
ция в мире непростая: вооруженные конфликты 
происходят в израильско‑палестинской зоне, в 
Украине. Назревают и в других частях земного 
шара.

— Мы видим, что в настоящее время идет 
серьезное формирование, наращивание усилий 
антикитайской коалиции. Во главе этой коали‑
ции — США, Великобритания, некоторые другие 
страны. Мы видим, что вокруг Китая образуется 
очень плотное кольцо, — подчеркнул председа‑
тель КГБ.

О тупиковом сценарии Запада 
в отношении Беларуси

Глава белорусской спецслужбы подроб‑
но остановился на обстановке вокруг Беларуси 
и прокомментировал возможные выпады оппо‑
нентов, в том числе и в электоральный период, к 
которому наша страна подошла вплотную. Так, он 
констатировал, что за последние три года в пла‑
нах нашего противника ничего не изменилось. 
Просто противостояние перешло в латентную 
фазу.

— Запад в реализации своей концепции, 
выработанной ранее в отношении нашей 
страны, зашел в тупик. Они это признают. 
В настоящее время тех целей, которые они 
пытались добиться в кратчайшие сроки, им 
достичь не удалось, — сказал Иван Тертель.

Что интересно, в ходе работы нашей контрраз‑
ведки фиксируется прибытие в Беларусь ино‑
странных дипломатов, разведчиков с различными 
целями. И каково их удивление, когда они посе‑
щают Минск: оказывается, люди здесь не голода‑
ют, транспорт работает, народ живет своей жиз‑
нью. Это вызывает диссонанс у западных спец‑
служб с той информацией и теми представлени‑
ями, которые у них сложились.

— В основном 
доклады базируют‑
ся на оценках заинте‑
ресованных лиц — тех 
наших беглых, которые 
находятся за рубежом, 
контактируют и работа‑
ют на иностранные спец‑
службы. Понятно, что объ‑
ективную информацию о 
ситуации в нашей стране они 
дать не могут, — подчеркнул 
Иван Станиславович.

Он также добавил, что санк‑
ционное давление в отношении 
Беларуси не принесло ожидае‑
мых результатов:

— Наше государство благопо‑
лучно развивается, экономика 
работает. Большие усилия лич‑
но   Президент прикладывает для 
диверсификации. Глава государ‑
ства совершил очень плодотвор‑
ные визиты в Китай, на Ближний 
Восток, в страны Африки. Проекты 
намечены серьезные, и они будут реа‑
лизованы. Это говорит о том, что цели, 
которые преследовал Запад, не были 
достигнуты.

Однако это не значит, что можно рассла‑
биться. Угрозы никуда не делись. По словам 
председателя КГБ, в настоящее время, согласно 
тем данным, которые добывает наша разведка, 
основными целями, которые стоят перед недо‑
брожелателями, остаются прежние: изменение 
конституционного строя, геополитической ори‑
ентации, разрушение братских отношений с Рос‑
сийской Федерацией и другими постсоветскими 
республиками, раскол в силовых структурах и в 
кругах белорусской элиты и многое другое.
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Алгоритм вербовки
Биография Куликова дает вполне ясное представ‑

ление о его личности. Увлекался спортом, благодаря 
чему служил начальником охраны развлекательно‑
го заведения в Могилеве. Неоднократно участвовал 
в драках, задерживался за размещение неонацист‑
ской символики в одной из социальных сетей. Именно 
этот факт послужил причиной бегства в Украину: изу‑
чив кодекс, великовозрастный (ему 53 года) лоботряс 
понял, что за такие художества вполне можно лишить‑
ся свободы. И попросту бежал от ответственности. 
Хотя в фильме говорит, будто внезапно стал привер‑
женцем украинского национализма.

Чтобы получить визу для выезда в Польшу, Кули‑
ков связался с одним из руководителей терро‑
ристической организации BYPOL Азаровым. Тот 
подсказал, что нужно явиться в польское консуль‑
ство в Москве. Одновременно будущий наемник 
заполнил анкету для вступления в «полк, состоя‑
щий из белорусских добровольцев».

После приезда в Варшаву Куликов отправился в так 
называемый «Белорусский дом». По его словам, кар‑
точка с номером для записи в «добровольцы» висела 
прямо на воротах этого здания. Куликов позвонил по 
указанному телефону, и ему назначили день собесе‑
дования. Когда прибыл на встречу, обратил внимание 
на большое количество комплектов военной формы в 
помещении.

Спустя короткое время наемников, которые обра‑
тились в «Белорусский дом», отправили в Украину. 
Чувствовалось, что механизм этой отправки хорошо 
отлажен: польскую границу завербованные прошли 
без проблем.

А дальше у новоиспеченного «украинского нацио‑
налиста» начали открываться глаза.

Кулак как главный мотиватор
В «полку» Куликов увидел совсем не то, на 

что рассчитывал. Например, в учебном цен‑
тре под Киевом 
он впер‑

вые столкнулся с физическими наказаниями ново‑
бранцев. Инструкторы из числа украинцев просто 
избивали провинившихся наемников. «Я считал, что 
в украинской армии, ассоциирующей себя с запад‑
ной, не может быть такого. Не было возможности уйти, 
уходить никому особо не давали», — говорит в фильме 
Куликов. Также избиениям подвергались те, кто отка‑
зался выезжать на похороны одного из командиров 
«полка».

Дальше Куликов обнаружил, что в командова‑
нии «полка» много людей, которые заботятся пре‑
жде всего о собственных интересах и карманах. 
«Общая идея руководства «полка» — улучшение 
своего финансового положения, — считает наем‑
ник. — За счет того, что идет продажа формы и 
оборудования. Может быть, даже и оружия. Мое 
ощущение, что там пилятся деньги, которые ухо‑
дят на личные нужды командиров».

При этом не всем новичкам досталась форма. Впо‑
следствии вышло, что люди, не получившие обмунди‑
рование, покупали его за свой счет. К тому же Кулико‑
ва поразило, что на похороны одного из командиров 
«полка» так называемый пресс‑секретарь приехала на 
иномарке, в то время как сами боевики «перебивают‑
ся с хлеба на воду».

Также откровением явилось для него состоя‑
ние наркотического опьянения, в котором пребывали 
некоторые белорусские наемники. По словам Кулико‑
ва, у них были расширены зрачки и они вели себя неа‑
декватно. Такое встречалось и среди новобранцев.

Наконец, главным открытием стали потери сре‑
ди боевиков «полка». Как рассказал Куликову один из 
украинцев, они составляют около 80 процентов. Наем‑
ник считает, что именно поэтому его вынуждали как 
можно быстрее заключить контракт. А шанс быть уби‑
тым оказался весьма высок: об этом можно судить по 

кровожадным планам командиров. Куликов рас‑
сказал, что во время беседы со вновь при‑

бывшими наемниками один из главарей 
говорил о том, что хочет вернуться 

в Беларусь в другом статусе. Бое‑
вики «вдохновились» события‑

ми в Брянской области, куда 
проникла украинская дивер‑

сионно‑разведывательная 
группа. «Настрой у них был 
достаточно воинственный, 
возможно, в планах у них 
было что‑то большее», — 
считает Куликов.

Угрожающая 
мозаика

О чем «большем» 
мечтают террористы, 
детально показала их 
недавняя сходка в Кие‑
ве. Мы уже рассказыва‑

ли (причем с аудиозапи‑
сями отдельных высту‑

плений), как они обсуж‑
дали свои грезы насчет 

развязывания войны в Бела‑
руси. И как некоторые украин‑

ские депутаты активно поддер‑
живают эти вожделения.

Теперь смотрите, что 
получается.

У нас уже были пресе‑
чены диверсии на желез‑
нодорожных путях, орга‑
низованные местны‑

ми радикалами. Предотвращена попытка уничтожить 
военную инфраструктуру в Вилейском районе. Задер‑
жаны участники вооруженных банд Автуховича и Оли‑
невича. Разоблачен украинский агент Швец, пытав‑
шийся взорвать самолет в Мачулищах.

Мне кажется, на фоне этих событий мы прежде‑
временно расслабились. Поверили, что люди, 
желающие нам зла, уже убедились в бесплодно‑
сти своих попыток. Да, наши спецслужбы доказа‑
ли, что способны дать по рукам любому экстреми‑
сту. Но повод ли это для преждевременного успо‑
коения? Понимаем ли мы в полной мере опас‑
ность, которая прямо сейчас складывается вокруг 
нашей страны, наших семей, любого из нас?

На фоне нашей умиротворенности, возникшей за 
годы после подавления мятежа, происходит антибе‑
лорусское сборище террористических организаций в 
Киеве. Продолжает работать отлаженный механизм 
вербовки и отправки в Украину «добровольцев», чье 
командование не скрывает планов по вооруженному 
нападению на Беларусь. Совсем недавно агентом СБУ 
и ГУР МО Украины В. Бородием был создан (и вовре‑
мя перекрыт) канал переброски в Беларусь взрывчат‑
ки и оружия, причем не только легкого стрелкового. В 
задачу Бородия входило создание у нас так называ‑
емого партизанского движения, вооруженного ПЗРК, 
гранатометами, взрывными устройствами. Засылка 
в Беларусь боевика Куликова из «полка Калиновско‑
го» — тоже из ряда аналогичных событий. Как и под‑
рывы в России двух грузовых составов, также органи‑
зованные белорусским террористом.

В такой ситуации нельзя легкомысленно рассчи‑
тывать только на спецслужбы. Они‑то, как обычно, 
постараются отвести беду от всех нас. Но без нашей 
бдительности и понимания остроты складывающей‑
ся обстановки каждым гражданином им будет слож‑
нее это сделать.
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Перечисления только этих 
фактов уже достаточно для 
понимания, что успокаиваться 
нам, мягко говоря, рановато. 
В покое нас, как неоднократно 
предупреждал  Президент, 
не оставят. Напротив, чем ближе 
мы к важным электоральным 
кампаниям 2024 — 2025 годов, тем 
активнее будут предприниматься 
попытки раскачать страну и снова 
одурачить народ. Как извне, так 
и «спящими ячейками» внутри 
общества.

Покоя не будет
Исповедь наемника — еще один повод усилить бдительность/

Во вторник телеканал «Беларусь 1» показал фильм 
«Наемник из полка имени повешенного», в котором было 
подробно рассказано, каким образом белорусов вербуют 
в террористическую организацию «Полк Калиновского», 
базирующуюся в Украине. Причем эти подробности прозвучали 
из уст одного из наемников, некоего Александра Куликова. 
Он поведал также о нравах, царящих в этой организации, 
о механизме зачисления в «полк», о причинах своего разочарования 
в идеях наемничества.
История Куликова интересна не только как пример еще одной 
судьбы, изломанной самим человеком по причине собственной 
глупости. Сколько их уже было… Но этот случай служит еще одним 
ярким фрагментом небезопасной мозаики, складывающейся 
в последнее время. Если взглянуть на такой пазл в целом, 
то он дает нам очередной повод для серьезной настороженности.



13 декабря президент Польши Анджей Дуда 
принял присягу нового правительства 
Дональда Туска. Последнему 
пришлось ожидать 
этого события 
аж целый месяц, 
пока уходящая, 
хоть и формально 
набравшая 
большинство 
голосов 
партия «Право 
и справедливость» 
тянула время, 
формируя 
обреченное 
на провал 
правительство 
Моравецкого, 
получившее лишь 
190 голосов 
из необходимых 
231.

Лебедь, рак 
да щука

Как сложно будет 
существовать ново-
му правительству ста-
рого премьера Дональ-
да Туска, говорит тот 
факт, что в его коали-
цию входит три блока, 
состоящих аж из 11 пар-
тий. И расклад здесь сле-
дующий. Гражданская 
коалиция, состоящая из 
шести партий, кроме пре-
мьерского кресла, полу-
чила еще 12 мест в совмине 
Польши. Блок «Третий путь», 
состоящий из партий «Поль-
ша 2050» и Польской крестьян-
ской партии, получил семь кре-
сел. «Новые левые», состоящие из 
трех партий, получили три места.

В такой ситуации позитивную 
роль могла бы сыграть фигура премье-
ра Туска, скрепившая своим авторите-
том рыхлую и разношерстную коали-
цию.

Однако согласно последнему 
социо логическому исследованию 
компании IBRIS лишь 30 процентов 
респондентов видит в Дональде 
Туске хорошего премьер-министра. 
41 процент опрошенных негатив-
но оценивают его избрание на пост 
премьер-министра Польши.

Для подавляющего большинства 
поляков Туск — известный руководи-
тель. Он был уже председателем прави-
тельства и запомнился своими противо-
речивыми решениями, которые шли на 
пользу транснациональным компани-
ям и улучшали жизнь прослойки белых 
воротничков, живущих в мегаполисах.

Понятно, что выработка хоть какого-
то компромиссного решения при таком 
разношерстном составе, объединенном 
лишь ненавистью к «ПиС», будет сталки-
ваться с реальными проблемами. Пар-
тии ценностно, политически и хозяй-
ственно по-разному смотрят на разви-
тие Польши и проведение реформ.

В тисках обстоятельств
Однако не стоит утверждать, что 

так легко подобная разношерстная 
коалиция сможет сломать предыду-
щую систему. Во-первых, президентом 
Польши до июня 2025 года остается 
Анджей Дуда.

Он уже сказал, что будет 
делать все, чтобы не допустить 
слома имеющейся системы, 
и надеется на сотрудничество 
с правительством как минимум 
в вопросах безопасности и обороны. 
Это означает, что президент Польши 
будет максимально использовать 
свое право вето в отношении 
коалиционных законов, которые 
попытаются сломить политику 
«ПиС».

Во-вторых, сохраняет-
ся состав Конституционного трибуна-
ла, который был сформирован «ПиС» 
и уже продемонстрировал готовность 
не допускать законы новой коалиции 
к действию. Конституционный трибу-
нал сможет наложить ярлык несоот-
ветствующего Конституции на любой 
принятый новой парламентской коали-
цией закон, который бы внедрял при-
знанные неконституционными прави-
ла ЕС. То есть новая коалиция не смо-
жет принять часть желаемых поправок 
в законы Польши, так как они уже при-
знаны неконституционными.

При этом после победы альянса 
трех блоков на парламентских 
выборах и объявления лидера 
«Гражданской платформы» 
будущим премьером ему уже 
успела сделать «комплимент» 
Еврокомиссия, объявив 
о готовности разблокировать 
выделение средств 
из европейского Фонда 
восстановления экономики, 
предназначенных Польше.

Проблемой же сейчас становится то, 
что эти гранты и кредиты правитель-
ству Моравецкого не перечисляли под 
предлогом невыполнения Варшавой 
решений Суда ЕС. Если сейчас Брюс-
сель закроет глаза на выдвинутые им 
ранее условия, это покажет политиче-
скую ангажированность позициониру-
емого как правовой аргумента Суда ЕС 
и Еврокомиссии.

Третьим инструментом сдержи-
вания новой коалиции является сама 
«ПиС», которая хоть и имеет мень-

шинство в 191 голос, но 
уже в первые дни работы парламента 
искусно стала использовать свой ста-
тус оппозиции, разводить излишнюю 
бюрократию, прибегая к постоянным 
запросам, вызовам министров и руко-
водителей комитетов на ковер, затяги-
ванию заседаний сейма, инспирации 
новых и новых экспертиз и проверок 
в отношении законов и постановлений 
коалиции.

Перспективы  
белорусско-польских 
отношений

Несмотря на идеологические про-
тиворечия с Минском, в среде 
новой коалиции уже появились 
голоса о потребности восстановить 
диалог между Минском и Варша-
вой. К примеру, вице-спикер сена-
та Польши Мацей Живно из партии 
«Польша 2050» прямо сказал, что 
Варшава должна начать разговор 
с   Президентом Беларуси.

Подобные настроения логичны. 
Госпереворот в 2020 году в Белару-
си не состоялся. Провалились попытки 
гибридной, силовой, диверсионно-тер-
рористической дестабилизации в нашей 
стране. Беглые экстремисты оказались 
отчужденными от белорусского обще-
ства и не имеют на него сколь заметного 
влияния. Финансирование из польского 
бюджета подобных неперспективных и 
маргинальных структур обходится для 
Варшавы в немалую сумму.

При этом Польша ощущает на себе 
реальные проблемы. Введение Варша-

вой против Минска санкций вернулось 
за Буг бумерангом. Беларусь отказа-
лась обеспечивать безопасность бело-

русско-польской границы за свой счет 
и денонсировала договор о реад-

миссии.
В результате своих недруже-

ственных в отношении восточ-
ного соседа действий Польша 

сама у себя 
п о р о д и -
ла мигра-
ционный 
к р и з и с . 

Действия 
по закры-

тию польской 
стороной перехо-

дов на границе приве-
ли к коллапсу транс-

граничного сотрудни-
чества и перевозок. 
От этого оказались 
п о с т р а д а в ш и м и 
прежде всего поль-
ские приграничные 
регионы.

В этой ситу-
ации сама логи-
ка и здравый 
смысл говорят, 
что Варшаве пора 
садиться за стол 
переговоров с 
Минском. Одна-
ко насколько это 
реально в столь 
сложной ситуации 
для новой коали-
ции?..

Описанные выше 
противоречия не 

позволят Варшаве 
организовать реаль-

ный диалог с Минском. 
Любые попытки будут 

блокироваться оппозици-
ей, что уже демонстриру-

ют заседания сейма, на кото-
рых депутаты «ПиС» требуют 

уволить с занимаемой должности 
вице-маршалка Мацея Живно.
Вторым, более важным факто-

ром, влияющим на сегодняшние меж-
дународные процессы, выступает 
общий мировой тренд на размежева-
ние мира на сторонников однополяр-
ности (коллективный Запад) и сторон-
ников многополярности (коллектив-
ный Восток).

Польское государство находится 
в западном блоке и в отличие 
от своих соседей, Венгрии 
и Словакии, более зависимо 
от Брюсселя и Вашингтона.

Назначение главой МИД явного 
евроатлантиста Радослава Сикорского 
говорит, что внешняя политика Варша-
вы будет скорее завязана на усиление 
ее дисциплины в рамках евроатланти-
ческого блока, более покорного и чет-
кого выполнения задач из Брюсселя и 
Вашингтона. Определенным экзаменом 
для этого должно послужить решение 
польского правительства насчет бло-
кады границы с Украиной польскими 
перевозчиками. По информации RMF, 
представитель Еврокомиссии на усло-
виях анонимности заявил, что поль-
ские власти, согласно законодатель-
ству ЕС, обязаны обеспечить свободное 
передвижение украинских грузовиков 
на пограничных переходах. Пока офи-
циально в Еврокомиссии не хотят ком-
ментировать меры, которые она может 
принять против польских властей, уве-
ряя, что переговоры с Польшей и Укра-
иной продолжаются…

Для Беларуси же пока ничего не 
ясно. Единственное, что может обнаде-
живать, так это желание нового мини-
стра обороны пересмотреть военные 
контракты «ПиС» и снизить расходы на 
оборону. Последнее может затормо-
зить бурную милитаризацию Польши, 
начатую прошлыми правительствами 
«ПиС».

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политический аналитик.
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Ни нашим ни вашим
США в этих условиях ниче-

го нового не придумали и орга-
низовали Зеленскому уже типич-
ное турне по странам мира для 
проведения лоббистских перего-
воров. Так, последний попал на 
инаугурацию нового президен-
та Аргентины Хавьера Милея, где 
пытался побеседовать с премьер-
министром Венгрии Орбаном. 
Именно он выступает одним из 
ключевых противников включе-
ния Украины в состав Евросоюза.

Издание Bloomberg ехидно 
прокомментировало эти усилия 
президента Украины: 

«Зеленский преодолел тыся-
чи километров до Аргентины, 
чтобы попытаться убедить 
премьер-министра Венгрии 
Виктора Орбана отказаться 
от своих возражений против 
начала переговоров о всту-
плении Украины в Европей-
ский союз». Сам Зеленский 
назвал разговор с Орбаном 
максимально откровенным.

США спешат и пытаются ока-
зывать максимальное давление 
на страны Евросоюза и тем самым 
обеспечить быстрое принятие 
Украины в состав ЕС. По мнению 
политического руководства Шта-
тов, такое решение позволит пред- 
отвратить полную утрату Западом 
контроля над Украиной.

Сегодня Вашингтон откры-
то давит на несогласных 
европейцев через под-
контрольную ему Евро-
комиссию. 12 дека-
бря министр сельско-
го хозяйства Венгрии 
Иштван Надь заявил, 
что Еврокомиссия 
угрожает Венгрии, 
Польше и Словакии 
за запрет на импорт 
зерна из Украины.

П р и м е ч а т е л ь -
но, что по прибы-
тии в Буэнос-

В странах коллективного Запада зреет раскол из-за поддержки 
Украины. Владимира Зеленского готовы списать в утиль

События вокруг Украины к концу 2023 года развиваются стремительно. Команда Джо Байдена идет ва-банк 
и ставит на этот проект свою репутацию, деньги и политическую власть. Провал «военной победы» Киева, плавное 
разрушение прежней антироссийской коалиции и нежелание европейцев платить за просчеты Вашингтона/Лондона 
вынуждают Белый дом и Даунинг-стрит в спешном порядке искать выходы из патовой ситуации.

/

Президент Беларуси  
Александр 

Лукашенко:

— Эта война 
(в Украине. — 
Прим. ред.) 
авторитета Байдену 
и американским 
властям не дает. 
Здесь надо какая-
то победа. Надо 
американцам 
что-то положить 
на стол, чтобы 
выиграть. 
Поэтому торопят. 
Ищут новые 
варианты, вплоть 
до прекращения 
поддержки Владимира 
Зеленского.

Во время рабочей поездки в 
Брестскую область, 6 октября 

2023 года.

Айрес Зеленский провел встречу с 
президентом Франции Эммануэлем 
Макроном, в ходе которой он зая-
вил, что для Украины будет важ-
ным возможное решение Евросове-
та о начале переговоров с Киевом о 
вступлении в ЕС. По словам Зелен-
ского, это решение «окажет суще-
ственное воздействие на моти-
вацию украинского общества и 
армии».

Однако видно, что глубин-
ные власти стран Европы (кор-
порации и банки) не заин-
тересованы вступать в пря-
мую конфронтацию с Россией 
и усугублять свое и так пло-
хое экономико-энергетическое 
положение…

В результате сроки рассмотре-
ния вопроса о вступлении Украины 
в Евросоюз постоянно затягивают-
ся, а позиция Венгрии укрепляет-
ся и другими странами ЕС, выступа-
ющими либо открыто, либо в полу-
тонах против идеи евроинтеграции 
Украины.

Побед больше нет
Нерешительность и колеба-

ния Евросоюза Вашингтон хорошо 
видит и понимает, что для сохра-
нения евроатлантического един-
ства крайне необходимы какие-то 
победы на поле боя на территории 
Украины.

На днях издание The New York 
Times сообщило, что Пентагон 
направит в Киев генерал-лейте-
нанта для разработки новой воен-
ной стратегии. Журналисты изда-
ния отмечают, что инструкторы из 
США тренировали украинские вой-
ска перед контрнаступлением по 
американскому образцу, как ранее 
в Афганистане, Ираке или Вьетна-
ме. Однако подобный подход ока-
зался безуспешным, а полоса рос-
сийской обороны оказалась намно-
го более прочной, чем того ожида-
ли на Западе.

При этом предполагается, что, 
несмотря на борьбу в конгрес-
се США между двумя амери-
канскими партиями, все же по 
итогу официальный Вашинг-
тон до конца 2023 года выде-
лит новую военную помощь 
Украине.

Понятно, что реализация этой 
помощи требует времени, а США 
военные победы нужны уже сейчас 
для демонстрации странам Евро-
союза верности прежних решений. 
Поэтому США вместе с киевским 

режимом готовы идти на край-
ние радикальные меры.

На текущей неделе началь-
ник войск радиационной, 
химической и биологиче-
ской защиты России Игорь 
Кириллов обнародовал 
разведданные о том, что 
Украина в октябре — ноя-
бре 2023-го закупила в 
Германии партию хими-

ческих препара-
тов для изготовле-
ния отравляющего 
вещества — ипри-

та. Данное средство 
массового уничто-
жения необходимо 
спецслужбам Укра-
ины для подготов-

ки антироссийских 
провокаций, суть 

которых триви-
альна — приме-

нить вещество 
на поле боя 
или против 
г р а ж д а н -

ских лиц, а затем обвинить в этом 
Москву для очередной волны санк-
ций и порицаний.

Не исключено, что визит Зелен-
ского в США после посещения 
Аргентины связан с необходи-
мостью утверждения тет-а-тет 
у Джо Байдена и его окружения 
новых соглашений и планов по 
крайней радикализации рос-
сийско-украинского конфликта.

Почему торопится 
Сонный Джо

Байден спешит — на горизон-
те явно замаячила прямая угроза 
импичмента и серии уголовных дел 
в отношении его лично и членов его 
семьи. Складывается впечатление, 
что западный капитал уже оконча-
тельно осознал провал политики 
Джо Байдена и его проектов борь-
бы с Россией и Китаем. Его вре-
мя завершилось, он не оправдал 
надежды. Настал момент устранить 
токсичного «спящего Джо», а вместе 
с ним и его ставленника в Украине — 
Владимира Зеленского.

На днях глава Службы внешней 
разведки России Сергей Нарышкин 
заявил, что страны Запада все чаще 
обсуждают необходимость заме-
ны президента Украины. Среди воз-
можных преемников Зеленского на 
Западе рассматривают кандидату-
ры Залужного, Буданова, Ермака, 
Арестовича или Кличко.

Геополитические провалы США 
вынуждают их переключать вни-
мание на дискредитацию пред-
стоящих президентских выборов 
в Российской Федерации. Так, по 
словам главы комиссии Госдумы 
по расследованию фактов вмеша-
тельства иностранных государств 
во внутренние дела России Васи-
лия Пискарева, в последнее время 
наиболее активную деятельность 
по дискредитации выборов прояв-
ляют центры управления из США, 
Великобритании, ФРГ, Швеции, 
Польши и Украины.

Более 100 подконтрольных им 
медиапроектов подготавли-
вают зарубежную аудиторию 
к признанию президентских 
выборов в России нелегитим-
ными. Эти же ресурсы одновре-
менно отрабатывают задания 
по дискредитации Вооружен-
ных сил. Параллельно с этим 
ведется подготовка провокато-
ров. Соответствующие тренин-
ги организованы, например, в 
странах Балтии и в Грузии.

Проводятся обучающие меро-
приятия для «псевдонаблюда-
телей», а также для так называе-
мых журналистов в изгнании. Дан-
ная деятельность осуществляется 
за счет организационной и гранто-
вой поддержки, финансируемой в 
том числе МИД Германии. Следу-
ет понимать, что подобные попыт-
ки раскачать общество могут пред-
приниматься и в отношении Бела-
руси в ходе избирательных циклов 
2024—2025 годов.

Таким образом, видно, что 
Запад готовится к дальнейшей 
конфронтации с Россией и обо-
стрению вооруженного кон-
фликта на территории Украины. 
Сам западный лагерь крайне 
тяжело сохраняет единство, что 
связано с чрезмерными расхо-
дами и отсутствием реальных 
выгод и бонусов от украинских 
проектов.

Алексей  АВДОНИН,  
аналитик  БИСИ.Н
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Когда мобильник становится 
наркотиком

Современные родители заниматься воспитани‑
ем и образованием собственных детей откровенно не 
хотят — это требует времени и сил, и определенного 
уровня собственного развития. Куда проще сунуть в 
руки гаджет или посадить возле компа — пусть там сам 
как‑то развивается и не мешает. Но все хорошо в меру: 
гаджеты могут помогать ребенку, а могут превратить‑
ся в зависимость и уничтожить его психику.

По данным исследования Global Digital 2023, на 
начало года 5,44 млрд человек в мире (68 про‑
центов населения) пользуются мобильными теле‑
фонами. Из них 4,6 млрд человек используют 
мобильный интернет. Современный взрослый 
работоспособного возраста проводит в гаджетах 
с доступом в интернет около 7 часов в сутки. Под‑
ростки 12 — 15 лет (по статистике) чуть меньше — 
6 часов 34 минуты.

Но статистика может утверждать что угодно, а 
уткнувшиеся в свои мобильники дети давно стали зна‑
чительно более привычной картиной, чем ребенок, 
читающий бумажную книгу или просто смотрящий по 
сторонам.

А ведь медики давно и четко определили вре‑
мя безопасного общения с гаджетами для детей раз‑
ных возрастов. До 2 лет, например, гаджеты вообще 
не должны попадать в детские руки, потому что имен‑
но в этот период они оказывают самое разрушитель‑
ное влияние на формирующуюся психику. С 2 до 6 лет 
общее «экранное время» должно быть меньше часа. С 
6 до 12 лет — до 2 часов в день, старше 12 — не больше 
3,5 часа. Родители, чьи дети соблюдают такие реко‑
мендации? Только честно.

Пора признать: взрослые пустили детей в вир‑
туальный мир и уже давно не знают, как вернуть их 
оттуда в мир реальный. Двух‑трехлетний малыш, лихо 
скачивающий очередную 
игру из интернета в папин 
мобильник, никого не удив‑
ляет. В пять‑шесть лет в руках 
у ребенка уже собственный 
телефон, от которого он не 
отрывается сутками. А в шко‑
ле мобильные телефоны у 
учеников порой не отобрать 
даже на уроках: они к ним 
привыкли и у них там жизнь. 
Гораздо более интересная, 
чем в реале…

Первыми забили тре‑
вогу врачи. В середи‑
не 2000‑х, когда ком‑
пьютеры и другие девай‑
сы прочно угнездились 
в нашей жизни, в Европе 
количество детей с нару‑
шениями зрения увели‑
чилось на 30 — 40 про‑
центов, а в Юго‑Восточ‑
ной Азии — почти на 70. 
А обратите внимание, как 
много детей в очках уже в 
начальной школе сейчас. 
К старшим классам поч‑
ти 80 процентов учеников 
имеют проблемы со зре‑
нием.

Плюс гиподинамия и про‑
блемы с опорно‑двигатель‑
ным аппаратом, возникаю‑
щие от долгого сидения или 
лежания в неудобных позах с 
гаджетом в руках. Но самый 
сокрушительный удар нане‑
сен, конечно, по ментальному 
здоровью наших детей.

Про интернет‑зависимость 
(или зависимость от гаджетов) 
слышали все. Но мало кто зна‑
ет, что изменения в структу‑
рах мозга (в первую очередь в 
лобных его долях) при интер‑
нет‑зависимости такие же, как 
при зависимости от наркоти‑

ков. Просто представьте, совершенно невинный мобиль‑
ный телефон, с которым ребенок не расстается практи‑
чески никогда, становится для его психики наркотиком.

В результате ребенок не в состоянии контроли‑
ровать и здраво оценивать свое отношение к 
гаджетам. А любые попытки лишить его объек‑
та зависимости приводят к «ломке», раздра‑
жению, агрессии, стрессу, депрессии и суици‑
дальному поведению.

А кем вырастут ваши дети?
Тем временем в Португалии еще с 

2012 года действует запрет на использова‑
ние мобильных устройств во время уроков. 
Исключение — если учитель просит приме‑
нить телефоны в качестве учебного посо‑
бия. В Испании каждый регион сам реша‑
ет судьбу гаджетов в школах. Например, 
в регионах Кастилия‑Ла‑Манча и Гали‑
сия такой запрет действует с 2015‑го.

В 2018 году во Франции введен 
полный запрет на использование 
мобильных телефонов, планше‑
тов и смарт‑часов в школах. Девай‑
сы можно носить в рюкзаках, но их 
нельзя вообще включать на терри‑
тории школы. За нарушение запре‑
та — конфискация гаджета. За повторное 
нарушение — исключение из школы.

И в школах Греции запрещены мобильные и элек‑
тронные устройства, даже наушники. Греческим учите‑
лям тоже разрешено пользоваться своими телефонами 
только в учебных целях.

С 2021‑го в Китае учащимся не позволяют прино‑
сить мобильники в школу без специального разре‑
шения. Но и с разрешением ими нельзя пользовать‑

ся во время уроков. Если ученик 
несколько раз нарушает запрет, 
телефон может быть конфискован 
и уничтожен.

В декабре 2022 года министр 
образования Италии запретил 
использование мобильных теле‑
фонов во время уроков, сослав‑
шись на результаты исследования 
сенатского комитета по образова‑
нию и культуре. В нем мобильни‑
ки заслуженно сравнивали с кока‑
ином и подчеркивали их разруши‑
тельное влияние на концентрацию 
внимания, память и навыки крити‑
ческого мышления у детей.

С 2024‑го запрет на гаджеты в 
школах будет принят в Нидерлан‑
дах. В США, как и во многих других 
странах мира, гаджеты запрещают 
на уровне самого учебного заведе‑
ния, населенного пункта или даже 
целого штата.

И знаете, в школах, где гадже‑
ты под запретом, учителя отмечают 
у учеников улучшение успеваемо‑
сти, памяти, развитие критическо‑
го мышления, способности к кон‑
центрации внимания. Дети в таких 
учебных заведениях начинают 
общаться друг с другом, становят‑
ся более дружелюбными и адапти‑
рованными к реальной жизни.

Желание оградить собствен‑
ных детей от «прелестей» гад‑
жетозависимости декларирует и 
мировая элита. В закрытых шко‑
лах, где учатся их дети, гадже‑
ты и интернет под строжайшим 
запретом. Да и программы обу‑
чения в таких школах никто не 
упрощает. Даже наоборот.

Деменция молодых
Гаджетозависимость приводит 

и к тяжелой когнитивной дезорга‑
низации ребенка. Он привыкает 
существовать в виртуальном мире, 

г д е 
ему удобно 
и комфортно, а 
все проблемы реша‑
ются нажатием пары кно‑
пок. Но вокруг всегда есть реаль‑
ность и окружающие, с которыми прихо‑
дится взаимодействовать. И это значительно 
сложнее, чем в любой виртуальной реальности.

Избыток и эмоциональность поступающей инфор‑
мации, ее краткость и отрывочность, смысловая 
нагрузка контента, с которым дети сталкиваются в 
виртуальном мире, приводят к деградации их интел‑
лектуальной сферы (а она еще и развиться‑то тол‑
ком не успела), ослаблению умственной деятельности, 
снижению скорости мышления, концентрации внима‑
ния, ухудшению памяти, обеднению речи, нарушению 
способности к коммуникации в реальном мире вплоть 
до полной невозможности нормального человеческо‑
го общения.

Знаете, на что очень похожи изменения, проис‑
ходящие с нашими детьми при длительном влиянии 
гаджетов? На симптомы старческой деменции. Каж‑
дое следующее поколение, выращенное виртуальным 
миром, заметно деградирует по сравнению со средни‑
ми возрастными и образовательными уровнями пре‑
дыдущего.

Клиповое мышление, присущее современным 
детям, которым совсем недавно было принято 
восхищаться, не что иное, как прогрессирующая 
деградация целых поколений.

А ребенок не готов и не хочет 
решать возникающие проблемы, 
прилагать к чему‑то усилия, 
тратить время. Кнопки ведь 
нажимать значительно проще. 
И дети всеми силами стремятся 
вернуться в удобный для них 
виртуальный мир.

14

6 декабря Госдума России приняла поправки в закон «Об образовании». Обновленный документ запретит 
использование школьниками всех классов мобильных телефонов на уроках даже 
в образовательных целях. Исключения будут сделаны только для экстренных 
случаев, когда речь идет о возникновении опасности для жизни и здоровья 
школьников или учителей. В силу документ пока не вступил, его еще должен 
одобрить Совет Федерации и подписать  Президент России. Между тем 
в ряде западных стран подобные запреты существуют уже более десяти лет.

 ɴМНЕНИЕ
Никита Михалков, режиссер, актер, 
сценарист, продюсер, телеведущий, 
блогер:
«Люди, которые фактически явля‑
ются основателями этой информа‑
ционной интернет‑империи, сво‑
их детей защищают от переизбытка 
медийного пространства. Дети Сти‑
ва Джобса не пользовались айпадом 
вообще, а другие гаджеты запреще‑
но было использовать по ночам и в 
выходные дни. Крис Андерсен, один 
из основателей 3D Robotics, также 
ограничивает своих детей в исполь‑
зовании гаджетов. Сын создателя 
сервисов Twitter может пользовать‑
ся своими смартфонами и планше‑
тами не более одного часа в день. А 
директор OutCast Agency ограни‑
чивает использование гаджетов в 
доме 30 минутами в день, а у млад‑
ших детей смартфонов и айпадов нет 
вообще. То есть те, кто создал импе‑
рию, они, во благо будущего сво‑
их детей, изолируют их от того, что 
порождает нарциссизм, инфантиль‑
ность, необходимость каждое движе‑
ние запускать в пространство, сооб‑
щить всему миру о своих действиях, 
а это способствует неоправданному 
росту честолюбия. Потому что факты 
твоей жизни становятся достоянием 
миллионов».
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P. S. А что думаете о взаимоотношениях детей с гаджетами вы, наш 
читатель? Приглашаем к обсуждению темы на страницах нашей газеты.

ТЕМА

А ведь взрослые уже давно понимают, что длитель‑
ная и болезненная привязанность к гаджетам сильно 
меняет наших детей. И что мы делаем? Мы… подстраи‑
ваем образование под изменившихся учеников. Ломая 
программы и упрощая все, иногда до примитивного 
уровня.

Детям тяжело усваивать большие объемы информа‑
ции — урежем все, что можно. Дети не умеют связно изла‑
гать свои мысли — дадим им тесты, упраздним устные 
ответы и экзамены, сочинения и пересказы. Дети не могут 
сосредоточиться ни на чем — будем устраивать шоу, что‑
бы не учить — развлекать и таким образом пытаться 
заинтересовать учебой. Не развито логическое мышле‑
ние? Не будем и пытаться. Ученики не могут запомнить 
даже элементарную таблицу умножения, да что запом‑
нить — они не в состоянии понять принцип, по которому 
она составлена… А им и не надо, во всех телефонах есть 
калькулятор…

Проблему еще больше усугубляет приход в образо‑
вание учителей, уже выращенных мобильниками и 
интернетом.

В результате школьная программа порой напоминает 
письмо родителям, которое писал дядя Федор в мульт‑
фильме «Простоквашино». Когда вроде и лохматость 
повысилась, и на снегу уже можно спать, а лапы все рав‑
но ломит, хвост отваливается и родители в обмороке. И 
не только родители. Доупрощались, дореформирова‑
лись, доизменялись…

Но и это не самое 
страшное. Прикрывшись 
гаджетами, мы перестали сами вос‑
питывать своих детей. Сейчас о добре и зле с ними раз‑
говаривает очередная инста‑дива, тикток‑персонаж или 
сериальные герои. Именно они определяют для наших 
детей, что важно в их жизни, а что нет. Чаще всего важ‑
ным, к сожалению, оказываются подписчики и лайки в 
виртуальном мире, а не учеба в жизни реальной.

И дети со своим клиповым мышлением и полным 
отсутствием логики принимают все это как руководство 
по достижению успеха в жизни. Поговорите с ребята‑
ми, они сейчас мечтают стать блогерами, как их кумиры. 
Учиться и работать никто не собирается, все будут петь 
или трясти гузкой в Instagram или ТikTоk…

Пока мы с раздражением суем в руки своим детям 
телефоны и планшеты, а потом кастрируем учеб‑
ные программы, подгоняя их под общую деграда‑
цию учащихся и учителей, в элитных школах растят 
тех, кто будет управлять миром. И нашими детьми с 
их клиповым мышлением и неспособностью пользо‑
ваться логикой и критическим мышлением тоже.

Потому что детьми надо заниматься, в них нужно 
вкладывать знания, а не полагаться на то, что это сделает 
кто‑то вместо вас. Конечно, сделает, только результат вам 
может не понравиться.

Алёна КРАСОВСКАЯ. / 
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ɴ А КАК У НАС?

Потерянные 
в cети

Зависимость от гаджетов, 
формирующих клиповое 

мышление у детей и молодежи, 
приводит к деградации 

целых поколений

/

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Телефон — это 
прежде всего средство 
общения и интернет. 
Интернет надо 
использовать, 
чтобы получить 
необходимую для 
жизни информацию, 
но не все время там 
висеть… Надо наших 
детей и молодежь хоть 
иногда оттаскивать 
от телефона, это 
очень важно. Наше 
общество скоро 

поймет недостатки 
этого, пока 
мы еще не все 
осознали, начинаем 
осознавать. Но здесь 

недостатков очень 
много и опасности 
для такого возраста 
ребят и девчонок.

На встрече с пионерским активом 
по случаю празднования  

100‑летия пионерского движения, 
20 мая 2022 года.
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ДАТЫ И ЛЮДИ

14 декабря
 � 65 лет назад на левом берегу Запад‑
ной Двины неподалеку от Полоцка 
разбил первые палатки отряд стро‑
ителей нефтеперерабатывающего 
завода. Так начинался новый город, 
который 14 декабря 1963‑го офици‑
ально получил имя Новополоцк. Он 

органично вписался в проект Хру‑
щева по химизации СССР. И в том 
же году — 60 лет назад — выпустил 
первый белорусский бензин. Сегод‑
ня облик современного Новополоцка 
определяют крупные заводы «На‑
фтан» и «Полимир», которые выпу‑
скают продукцию, востребованную в 
40 странах мира.

15 декабря
 �Французский инженер Александр Гю‑
став Эйфель — человек, подаривший 
Парижу знаменитую башню, родился 

15 декабря 1832 года. За идею этого 
сооружения его сначала объявили 
вандалом и сумасшедшим, а теперь 
оно является самой фотографируе‑
мой достопримечательностью в мире. 
Башню возвели в рекордные сроки — 
за 2 года и 2 месяца. А в основу ее 
конструкции были положены прин‑
ципы строения человеческого скеле‑
та. В частности — бедренной кости, 
которая не ломается под весом че‑
ловека. Так, принцип, подсказанный 
природой, оправдал себя и в архи‑
тектуре.

16 декабря
 � 77 лет назад, в 1946 году, Кристиан Диор 
открыл в Париже модный дом. Образ 
«прекрасной дамы» от Диора карди‑
нально отличался от аскетичной моды 

военной поры, поэтому первая 
коллекция дизайнера по‑

лучилась невероятно 
успешной. Вскоре у 

Диора пожела‑
ли одеваться 
самые богатые 

и знаменитые 
клиентки. А в 1948 году дизайнер ввел 
лицензирование производства своих 
моделей сначала в регионах Франции, 
а потом и по всему миру. С тех пор фир‑
менный знак Диора стал одним из са‑
мых узнаваемых брендов, а имя моде‑
льера известно и по сей день.

17 декабря
 � В России его называют мультиком для 
взрослых, а в Америке и вовсе хотели 
запретить. В этот день в 1989 году на 
телеканале Fox дебютировал самый 
длинный в истории американского 
телевидения анимационный сериал 
«Симпсоны». В нем затронуты мно‑
гие аспекты культурной и социальной 
жизни Америки, но прежде всего это 

пародия на тра‑
диционный уклад 
жизни «среднего 
американца». Это не 
помешало «Симп‑
сонам» получить 
множество ки‑
нонаград, звезду 
на Аллее cлавы и 
даже титул «Луч‑
шего ТВ‑шоу 
XX столетия» по 
оценкам экспертов 
журнала «Тайм».

18 декабря
 � В этот день на‑

чался 7‑дневный 
орбитальный кос‑
мический полет на 
корабле «Союз‑13». 
Этот полет стал 
первым для Петра 
Климука, уроженца 
деревни Комаровка 
Брестского района, 
который был на‑
значен командиром 
космического кора‑
бля. В ходе полета 
космонавтами про‑

водились спектрографиро‑
вание отдельных участков 
звездного неба и фотогра‑
фирование участков Солн‑
ца. После этого Климук еще 
дважды побывал в космосе 
и в общей сложности провел 
там 78 дней, дважды стал Ге‑
роем Советского Союза.

19 декабря
 � В самом центре Рио‑де‑
Жанейро в этот день в 1983 
году было совершено престу‑
пление, названное в спортив‑

ном мире «кражей века». Из высотного 
здания штаб‑квартиры Бразильской 
конфедерации футбола была похище‑
на золотая статуэтка Ники, присужда‑
емая раз в четыре года победителям 
чемпионата мира. Бразильцы воспри‑
няли кражу как национальный позор 
и трагедию. Чтобы выйти на след пре‑
ступников, следователям потребова‑
лось более четырех лет. Однако к тому 
времени изящную тридцатисантиме‑
тровую статуэтку весом 1,8 кг превра‑
тили в несколько слитков золота.

20 декабря
 �Один из символов Советского Союза — 
гостиница «Москва» впервые распах‑
нула свои двери перед постояльцами 
в 1935 году. До сих пор есть легенда о 

том, что для Сталина подготовили два 
варианта фасада, а он начертал резо‑
люцию «одобрить» прямо на осевой 
линии, разделяющей проекты. Поэтому 
фасад сооружения был построен не‑
симметричным. Спустя 30 лет русская 
водка «Столичная» стала неизменным 
атрибутом всех голливудских вече‑
ринок, а здание гостиницы «Москва», 
которое было помещено на этикетку, 
ассоциировалось у американцев с да‑
леким СССР.

Немецкая прокуратура предъявила 
обвинения в подготовке вооружен‑
ного переворота 27 предполагае‑
мым участникам заговора во главе 

с князем Генрихом XIII Рейсским. По данным 
следствия, обвиняемые являются члена‑
ми радикального движения националистов 
и конспирологов Reichsbürger («граждане 
рейха») и готовили насильственное сверже‑
ние власти и восстановление государствен‑
ного устройства Германской империи при‑
мерно в том виде, в каком она существова‑
ла до Первой мировой войны. «Члены этой 
группы решительно не приемлют институты 
государства и свободный демократический 
конституционный порядок», — говорится 
в обвинительном заключении.
Во главе немецкого государства в резуль‑
тате вооруженного переворота должен 
был стать князь Генрих XIII Рейсский. При 
этом формально бизнесмен из Франкфурта 
гражданин Ройсс — не князь, то есть не име‑
ет родовых земель и привилегий, поскольку 
дворянские титулы в Германии были отме‑
нены сразу после Первой мировой войны, 
но он действительно является наследником 
княжеского рода с многовековой историей.
Заговорщики были арестованы в прошлом 
декабре, и об их планах прокуратура рас‑
сказала уже тогда. Согласно этим планам, 
вооруженная группа заговорщиков долж‑
на была штурмом взять бундестаг, свер‑
гнуть демократическую власть и поставить 
во главе государства своего лидера, к пере‑
вороту они готовились с ноября 2021‑го: 
проводили совещания, покупали оружие, 
тренировались, а также занимались вер‑
бовкой действующих и бывших военных. 
По оценке немецкого бюро защиты Кон‑
ституции, в рядах неофициального движе‑
ния Reichsbürger в Германии состоят около 
23 тысяч человек.  iКнязь Генрих XIII Рейсский в наручниках.


